



REPUBLIQUE DE COTE
D'IVOIRE
Union- Discipline- Travail



MINISTERE DE L'EMPLOI
ET DE LA PROTECTION
SOCIALE



CONFERENCE
INTERAFRICAINNE DE LA
PREVOYANCE SOCIALE

**DISCOURS DE Me ADAMA KAMARA
MINISTRE DE L'EMPLOI ET DE LA PROTECTION
SOCIALE**

**CEREMONIE D'OUVERTURE DU 4ème FORUM
INTERNATIONAL SUR LA RETRAITE DANS LA
ZONE CIPRES**

**Mercredi 16 novembre 2022
Auditorium du Sofitel Hôtel Ivoire**

- **Excellence Monsieur le Vice-Président de la République de Côte d'Ivoire,**
- **Mesdames et Messieurs les Présidents des Institutions de la République de Côte d'Ivoire ;**
- **Mesdames et Messieurs les membres du Gouvernement ivoirien,**
- **Mesdames et Messieurs les Ministres des Pays membres de la CIPRES ;**
- **Monsieur le Ministre Gouverneur du District Autonome d'Abidjan,**
- **Monsieur le Maire de la Commune de Cocody,**
- **Monsieur le Président de la Commission de surveillance de la CIPRES,**
- **Madame le Secrétaire Exécutif de la CIPRES,**

- **Mesdames et Messieurs les Membres du Corps Diplomatique,**
- **Monsieur le Secrétaire Général de l'Association Internationale de la Sécurité Sociale,**
- **Mesdames et Messieurs les Représentants des Organismes internationaux,**
- **Mesdames et Messieurs les Présidents de Conseil d'Administration,**
- **Mesdames et Messieurs les Directeurs Généraux, Directeurs Centraux et Chefs de Services,**
- **Mesdames et Messieurs les Représentants des Partenaires Sociaux ;**
- **Mesdames et Messieurs les Participants venus des Pays Frères et Amis,**

- **Chers devanciers et seniors à la retraite ;**
- **Honorables Invités,**
- **Chers Amis de la presse,**
- **Mesdames et Messieurs,**

C'est avec un réel plaisir que je prends la parole ce jour à l'occasion de la cérémonie d'ouverture du 4ème Forum international sur la retraite dans la zone de la Conférence Interafricaine de la Prévoyance Sociale (CIPRES).

Comme ce fut le cas pour le 2ème Forum International sur la Retraite qui s'est tenue en 2018 à Grand-Bassam, notre pays est honoré d'accueillir la 4ème édition de cet important et vital Forum.

Excellence Monsieur le Vice-Président de la République de Côte d'Ivoire,

Votre présence effective, ce jour, donne, à n'en point douter, un éclat particulier à ce grand rendez-vous de la Protection Sociale, regroupant des participants issus des 17 pays africains membres de la CIPRES, du Maroc, de la France et des invités de marque tel que le Secrétaire Général de l'AISS, **Monsieur Marcelo Abi-Ramia Caetano.**

Vous illustrez, par votre présence, tout l'intérêt que vous ne cessez de porter aux sujets en relation avec l'amélioration des conditions de vie de nos populations, à travers la mise en place de systèmes de protection sociale viables dans nos Etats.

Il me plaît de rappeler à cet effet, la mise en place par vos soins du Comité de Stabilité Financière-UMOA, que vous présidiez vous-même en tant que Gouverneur de la BCEAO, et dans lequel vous avez bien voulu intégrer la CIPRES afin d'avoir un regard anticipateur sur les risques financiers auxquels sont exposés les caisses de sécurité sociale. **Vous êtes donc un acteur de premier plan de la Protection Sociale, Vous êtes donc des nôtres.**

Aussi, voudrais-je vous exprimer, **Excellence Monsieur le Vice-Président**, notre profonde reconnaissance pour avoir bien voulu accepter d'assurer le haut patronage de ce 4^{ème} Forum International, démontrant ainsi, si besoin en était, votre attachement à la protection sociale plus inclusive de nos populations.

Permettez-moi également d'exprimer nos sincères remerciements, à **Monsieur le Premier Ministre, Chef du Gouvernement ivoirien**, pour avoir accepté de parrainer la 4^{ème} édition de ce forum, gage de l'impulsion forte donnée à l'action gouvernementale pour une meilleure couverture sociale de nos populations.

- **Mesdames et Messieurs les Ministres de tutelle de la CIPRES,**
- **Mesdames et Messieurs les Dirigeants des Organismes de Protection Sociale,**

Je tiens à vous traduire toute ma reconnaissance pour votre présence effective et distinguée à nos côtés. Celle-ci nous rassure sur notre volonté partagée de poursuivre avec détermination notre marche commune vers un système de protection sociale plus complet, plus robuste et plus fiable.

En cette heureuse circonstance, je voudrais exprimer mes sincères remerciements à **Madame la Présidente en exercice de la CIPRES** qui n'a malheureusement pu faire le déplacement mais qui n'a cessé de nous apporter tout son soutien et celui de la République sœur du Bénin durant l'organisation de cet important évènement.

Mes remerciements vont également à l'endroit de toutes les délégations des pays frères et amis de la Côte d'Ivoire qui ont bien voulu faire le déplacement jusqu'à Abidjan pour participer à cette importante rencontre.

Je salue la présence remarquée des partenaires sociaux et des représentants des organisations internationales et régionales engagés pour l'essor d'une protection sociale plus vivante en Afrique.

C'est aussi l'occasion pour moi de rendre mes hommages respectueux aux personnes âgées de notre pays, fortement représentés ce jour. Il s'agit des partenaires privilégiés de mon département Ministériel et c'est pourquoi de nombreux projets et programmes sont développés à leur endroit pour leur assurer une retraite active et heureuse.

Je voudrais citer notamment le Projet National d'Assistance aux Personnes Âgées ainsi que le Compendium des Compétences des Seniors qui permet de valoriser la riche expérience de nos retraités.

- **Excellence Monsieur le Vice-Président,**
- **Honorables invités,**

Ce 4^{ème} Forum International sur la Retraite a pour thème général : « **l'équilibre financier de la branche retraite dans la zone CIPRES : gage d'une meilleure couverture sociale des populations** ».

Cette thématique, dont le choix est à saluer, concerne l'un des défis majeurs et constant des Institutions de Prévoyance Sociale, à savoir, assurer **la soutenabilité financière** des caisses tout en garantissant aux assurés sociaux la **jouissance effective et à bonne date de prestations sociales optimales.**

Et ce forum nous offre une précieuse tribune, en tant que responsables politiques, employeurs, organisations syndicales, partenaires techniques et financiers, experts et professionnels de la Protection sociale, pour partager nos expériences et identifier des solutions pouvant garantir l'équilibre financier de la branche retraite sur le long terme, en vue d'une meilleure couverture sociale de nos populations.

Nos échanges doivent permettre également d'aborder la question relative au développement des mécanismes de financement alternatifs de nos systèmes de retraite, pour les rendre moins dépendants de leurs ressources traditionnelles que sont les cotisations sociales.

Nous devons enfin échanger sur la résilience de nos organismes de protection sociale face aux chocs extérieurs.

- **Excellence Monsieur le Vice-Président,**
- **Honorables invités,**

Dès notre prise de fonction, nous nous sommes engagés à faire de la Protection Sociale la troisième religion de la Côte d'Ivoire, après les Religions révélés et la Paix.

Cette ambition forte tient compte des avancées remarquables réalisées par la Côte d'Ivoire grâce aux réformes structurelles engagées depuis 2012 et qui ont permis de restaurer la santé financière des Institutions de Prévoyances Sociales, de renforcer leur Gouvernance et d'améliorer à la fois l'offre de prestations et la qualité de ces dernières.

L'embellie financière que connaît nos IPS est le fruit du génie financier du Président de la République, SEM Alassane Ouattara, le plus grand anticipateur que notre pays n'ai jamais connu.

Des débats à venir, la Côte d'Ivoire peut, au regard de ces avancées, contribuer efficacement à l'édification d'une voie nouvelle de management des systèmes de retraite dans la zone CIPRES.

Aujourd'hui, grâce aux courageuses réformes du système des pensions intervenues en 2012, nous pouvons affirmer sans crainte que le système de retraite en Côte d'Ivoire est pérenne et financièrement viable.

Cette importante santé financière de nos Organismes a conduit **Son Excellence Monsieur le Président de la République** à procéder le 06 août 2022 dernier, à la troisième revalorisation des pensions de retraite en 4 ans, à hauteur de 5% dans le secteur privé, tout en préservant l'équilibre de la branche retraite sur le long terme.

En marge de ses résultats, nous encourageons nos Institutions de Prévoyance Sociale à jouer pleinement leur rôle d'investisseurs nationaux à travers la prise de participation dans des sociétés privées et parapubliques dans des secteurs stratégiques de l'économie nationale, tels que l'immobilier, le transport, l'énergie, l'hôtellerie, les obligations d'état et les banques, afin d'accroître leurs réserves de sécurité dans l'optique de servir, sans discontinuité, des prestations de qualité à nos populations.

C'est pourquoi **Honorables invités**, ce 4^{ème} forum international sur la retraite, doit aller plus loin, pour apporter des réponses novatrices et concrètes à la préservation de l'équilibre financier de la branche retraite en particulier et Organismes de sécurité sociale en général, gage d'une meilleure couverture sociale de nos populations.

- **Excellence Monsieur le Vice-Président,**

En ma qualité de Ministre de la Protection Sociale, je voudrais vous rassurer sur ma détermination et celle de mes équipes à relever les importants challenges qui sont les nôtres, à savoir :

1. L'accélération de la mise en œuvre réussie de **la Couverture Maladie Universelle** que vous avez décidé de suivre particulièrement ;

2. La montée en charge du Régime Sociale des Travailleurs Indépendants (RSTI) et de la Complémentaire, pour lesquels nous sommes sur le front de la sensibilisation à travers la Ronde du Social tant à l'intérieur du pays qu'à l'extérieur ;
3. La mise en place de dispositifs innovants et adéquats pour le recouvrement à la source des cotisations des acteurs du secteur informel ;
4. Le renforcement de l'offre de prestation à travers, entre autres :
 - a. la mise en œuvre effective de la complémentaire par capitalisation du secteur privé
 - b. l'instauration de la branche des risques professionnels en faveur des fonctionnaires et agents de l'Etat ;

- c. la poursuite des études pour la création de l'assurance chômage ;
- d. la création de la retraite-logement ;
- e. et la mise en place du régime Complémentaire des hautes Personnalités et anciens membres du Gouvernement.

Au regard de ces importants chantiers, nous renforcerons, en tant que tutelle, notre encadrement des Institutions de Prévoyance afin d'assurer la pérennité des branches existantes et de celles à venir.

- **Excellence Monsieur le Vice-Président de la République,**

Je voudrais pour clore mon propos, vous traduire une fois de plus la reconnaissance des participants au Forum, représentant les 17 pays membres de la CIPRES, pour avoir bien voulu rehausser de votre auguste présence notre cérémonie solennelle d'ouverture.

Nous savons pouvoir bénéficier de votre remarquable expérience d'expert de la finance et des équilibres monétaires, à travers les orientations que vous voudrez bien nous donner.

Nous vous prions de bien vouloir traduire à **Son Excellence Monsieur Alassane OUATTARA, Président de la République**, tous nos remerciements pour son appui, combien appréciable, à la réussite de cet important évènement.

Je voudrais, pour finir, souhaiter à tous nos illustres invités un séjour agréable en Côte d'Ivoire.

Je vous remercie pour votre aimable attention.